

Compte-rendu du Café des grands-parents du jeudi 15 mai 2025

Thème : *Quelles solidarités familiales ?*

Vingt-trois personnes participent à ce Café des grands-parents. Cette réunion a permis le partage d'expériences, de savoirs et de réflexions favorisant la participation de chacun avec un déroulement respectueux et convivial.

1

Ce thème des solidarités familiales est introduit :

La vie d'une famille se nourrit des liens qui se nouent et s'entretiennent entre ses membres : (grands-parents, parents, petits-enfants, fratrie, oncles et tantes, famille élargie).

Ce sont de liens d'affection, d'attachement, de respect et de transmission. La solidarité y occupe une place importante.

Comment définir la solidarité familiale ?

On peut dire qu'il s'agit de toute forme de soutien et d'entraide qui coexistent au sein d'une même famille. Elle revêt différentes formes : affective, émotionnelle, éducative, matérielle, pratique. Aussi avons-nous choisi aujourd'hui de l'explorer au pluriel.

Pour amorcer notre échange nous avons réfléchi à ces questions :

Envers qui s'exercent ces solidarités ?

Pouvez-vous partager un souvenir d'un moment où vous avez ressenti une solidarité forte dans votre entourage familial ?

Quelles formes de solidarité vivons-nous dans notre famille aujourd'hui ?

Comment transmettre les valeurs de solidarité à nos petits-enfants ?

Quels sont les défis que vous rencontrez pour maintenir la solidarité familiale ?

Envers qui s'exercent ces solidarités ?

Ce peut être envers les parents qui, dans certaines situations (naissance d'un enfant, séparation du couple parental, débordement d'activités...) sollicitent leurs propres parents pour assurer des tâches particulières telles que la garde d'enfant.

Les frères et sœurs, les arrière-grands-parents fragilisés ou devenus dépendants peuvent également bénéficier de ces soutiens.

Les grands-parents eux-mêmes recourent parfois à l'aide des plus jeunes, parents ou même petits enfants pour des activités pratiques ou des conseils en informatique par exemple. Les exemples de solidarités familiales sont multiples. Notre propre vie en est largement émaillée.

Notons dans ce domaine l'importance du **contexte culturel** : ainsi, nous observons une différence sensible entre culture des pays du Nord et celle des pays méditerranéens ou asiatiques.

Le partage d'un souvenir, d'un moment où nous avons ressenti une solidarité forte dans votre entourage familial ?

Vous avez été très nombreux dans l'évocation d'un souvenir pour lequel nous avons ressenti une solidarité très forte dans notre entourage. Le plus souvent ce souvenir est en rapport avec la maladie ou le handicap. En effet toute la famille se mobilise pour aider la personne atteinte et tout son

entourage. Cela peut être également lors de la disparition d'un membre de la famille ou d'un ami. D'autres moments sont évoqués lorsqu'il s'agit d'une réunion ou d'un voyage auquel participent toutes les personnes de la famille.

Quelles formes de solidarité vivons-nous dans notre famille aujourd'hui ?

Les exemples de solidarité sont multiples. Les grands-parents sont très sollicités : ils peuvent parfois soutenir leurs propres parents très âgés et dépendants. Ils aident aussi leurs propres enfants en assurant la garde de leurs petits-enfants régulièrement et pendant les vacances scolaires. Ils assurent souvent une aide financière à leur enfant et aussi à leurs petits-enfants de 585€ par petit-enfant et par an (IFOP : 2021). Cf site de l'EGPE : egpe.org. Il peut s'agir de prêt d'un appartement ou d'une voiture. C'est le plus souvent un immense soutien moral lors des périodes difficiles pour la famille.

Comment transmettre les valeurs de solidarité aux petits-enfants ?

Afin de transmettre les valeurs de la solidarité, il nous est apparu très important de vivre avec eux la solidarité. Nos petits-enfants nous observent et cela ne peut que les encourager à devenir eux-mêmes acteur de solidarité. Nous avons évoqué le partage des jouets à Noël, l'aide spontanée envers les personnes âgées, isolées, handicapées. L'engagement amical ou associatif expliqué à nos enfants et à nos petits-enfants peut être un facteur de transmission.

En France, certains domaines de solidarité sont encadrés par la loi.

Ex : devoir d'assistance, d'éducation, de protection, de soins.

« La solidarité est un principe fondamental dans la société, impliquant l'entraide et le soutien mutuel entre les individus et les groupes ».

Notons enfin que ces solidarités sont sous-tendues par des valeurs qui permettent le « vivre ensemble » harmonieux.

Des interrogations peuvent surgir dans la mise en œuvre des solidarités :

Elles concernent en particulier l'équilibre entre solidarité et épanouissement personnel ;

Elles portent également sur l'équité dans le soutien apporté aux proches ; elles questionnent l'exercice de la solidarité quand celle-ci est mise à l'épreuve de la distance géographique.

Ressources :

Revue de l'école des parents et des éducateurs juillet Aout 2014 :

Il s'agit des comptes-rendus du colloque de la Fédération nationale des EPE 2014. De très nombreux articles concernant la solidarité : fabrique de l'individu, l'histoire de la famille entre tradition et modernité, les liens de famille, la juste place des grands-parents les mères solos de famille nombreuse, Famille et argent un mariage délicat.

Essais et témoignages :

Les solidarités familiales en Europe de Claude Martin & Jacques Commaille. Un regard sociologique sur la diversité des formes d'entraide familiale selon les cultures.

Familles, je vous aime de Boris Cyrulnik. Un livre lumineux sur l'importance des liens familiaux dans la construction de chacun.

La famille : une affaire privée de François de Singly. Une analyse de l'évolution de la famille moderne et des nouvelles formes de solidarité.

La fabrique de la famille de Serge Hefez.

3

Romans :

La Tresse de Laetitia Colombani. Trois parcours de femmes liés par la force du lien familial et solidaire.

Ensemble, c'est tout de Anna Gavalda. L'histoire d'une « famille de cœur » où l'entraide et la solidarité deviennent un art de vivre.

Les Loyautés de Delphine de Vigan. Un roman fort sur les fidélités invisibles et les liens silencieux qui sauvent.

Au Bonheur des ogres de Daniel Pennac. Benjamin en charge d'une nombreuse marmaille occupe le rôle de père pour les plus jeunes de ses frères et sœurs.

Au pays des Vermeilles de Noëlle Châtelet. Devenir grand-mère pour l'autrice c'est suivre un merveilleux parcours vers les territoires de l'enfance et de la maternité

**Prochain Café des grands-parents jeudi 12 juin 2025 de 14 h à 16 h à la
Maison de la vie associative au 4 rue Amélie 75007 PARIS
Thème : *Les lieux qui nous habitent***